

Une asbl reprend le flambeau

Le père Hubertus parti, que va devenir le site marial de Moresnet-Chapelle, qui attire quelque 100.000 personnes par an?

Le souhait était de conserver une présence religieuse permanente sur le site. Mais cela ne sera pas possible dans l'immédiat. L'évêque de Liège cherche une solution, mais cela prendra un certain temps.

En attendant, un couple de concierges occupe le couvent. De plus, l'asbl Pèlerinage marial Moresnet-Chapelle veille à préserver l'animation et à assurer l'entretien des lieux.

Elle existe depuis l'entre-deux-guerres, mais jusqu'ici, les franciscains y étaient majoritaires. L'objectif est d'avoir une communauté de gens ouverte sur les activités organisées dans les paroisses, explique Joseph Langohr, le secrétaire. La formule devrait permettre de conserver les offices, essentiellement en langue allemande, comme aujourd'hui, tout en s'intégrant dans les activités organisées dans les paroisses environnantes.



Joseph Langohr est le secrétaire de l'asbl qui gère le site. >>>

Cette asbl est présidée par le doyen de Herve-Montzen-Aubel, Joseph Baltus. Outre le vice-président Joseph Jennes, de La Calamine, le trésorier Joseph Meessen, de La Calamine, et le secrétaire Joseph Langohr, de Gemmenich (la photo), l'asbl compte encore trois administrateurs: Guido Dôme, architecte de jardin calaminois, Albert Langohr, de Montzen, ainsi que Michel Gans, de Moresnet. S'y ajoutent quatre membres: Ghislain Weickmans, coor-

dateur religieux, de Baelen, Jacques Krott, de Gemmenich, Benoît Sadzot, le curé de Gemmenich-Moresnet-Montzen, et Werner Burtscheidt, d'Eupen. Les offices religieux continueront à être célébrés par: >Wim Geelen, le doyen d'Eupen, les mardis et vendredis, à 10h, et le s dimanches, à 10h30. >l'abbé Kremer, de Wurselen (Allemagne): les jeudis (à 19h) et samedis (à 18h). ■■

Y.B.

On importa 65.000 plants d'Orléans pour le parc!

Moresnet-Chapelle est un pèlerinage emblématique. Son histoire remonte à 1747, quand un jeune épiléptique de l'endroit, Peter Arnold Franck, reçut une statuette de la Vierge. Il guérira, après avoir souvent prié la mère du Christ, dont il avait placé l'effigie dans un chêne. D'autres phénomènes étonnants se produisirent dans les décades suivantes, notamment lors d'épidémies ravageant le bétail.

En 1823, on bâtit une première chapelle dans le hameau, qui relevait alors de Moresnet neutre. Huit ans plus tard, on y célébra une première messe, alors que le choléra sévissait dans la région.

En 1829, le premier pèlerinage pédestre fut organisé à partir de l'église Saint-Jacques, à Aix.

En 1863, débutèrent les pèlerinages aixois du mercredi. Ils sont encore organisés chaque semaine, à travers le Preuswald. En 1887, plus de 8.000 personnes y prirent part pour demander la guérison du prince héritier, futur Frédéric III. Les Franciscains vinrent s'établir à

Moresnet-chapelle en 1875, en raison du Kulturkampf du chancelier Bismarck. Dans un premier temps, ils logèrent dans l'actuel Foyer de charité, avant de bâtir leur couvent. Ils y sont restés jusqu'à aujourd'hui, hormis une interruption d'une demi-douzaine d'années durant laquelle des Jésuites leur succédèrent.

Entre 1898 et 1903, les Franciscains aménagèrent le fameux parc englobant le chemin de croix. On y planta 68.000 végétaux, provenant d'Orléans. Certains sont rares et attirent les botanistes.

Aujourd'hui, on estime à 100.000 le nombre de pèlerins annuels, dont plus de 80 % d'Allemands. Avant 1940, estime Joseph Langohr, plus d'une maison du village sur deux était un commerce, souvent lié au pèlerinage. Beaucoup de pèlerins ne se contentaient cependant pas d'acquiescer l'un ou l'autre article pieux: voici une cinquantaine d'années, ils faisaient volontiers le plein de café, chocolat et cigarettes. ■■

Y.B.